



# IDEA DE HISPANOAMÉRICA

UNA PUBLICACIÓN DE INICIATIVA DEMOCRÁTICA DE ESPAÑA Y LAS AMÉRICAS

SEPTIEMBRE, 2020  
1<sup>RA</sup>. QUINCENA

IDEA-DEMOCRATICA.ORG

## BANCO INTERAMERICANO DE DESARROLLO



LAURA CHINCHILLA, EXPRESIDENTA DE COSTA RICA (2010-2014), (DIARIO LAS AMÉRICAS)

## Presidenta Chinchilla declina su aspiración al Banco Interamericano

América Latina y el Caribe han mostrado por décadas un débil crecimiento económico, baja productividad, elevados niveles de informalidad, y una persistente y dañina desigualdad, situaciones que han conducido a una creciente polarización y malestar social, así como a un marcado declive en el apoyo a la democracia

La preeminencia que ha tenido la atención de la pandemia y el cambio sin consulta de una norma central para la gobernanza de la institución financiera, por lo que personas para ella muy respetables le han aconsejado prudencia y posponer la elección, revela Laura Chinchilla, expresidenta de

Costa Rica, al pedirle al mandatario de su país no inscribir su candidatura para el proceso electoral del 12 y 13 de septiembre. Agradeció el apoyo del Canciller Rodolfo Solano y del ministro Hacienda, Elián Villegas, así como por parte de la directora ante el BID, Edna Camacho ▶ PASA PAG. 2

## POLÍTICA

### Magistrado que privó de la libertad al expresidente Uribe trabajó con Santos

Corte Suprema de Colombia se declara incompetente y al juez-investigador del presidente Uribe, César Reyes, se le constata que fue contratista del fondo para los Acuerdos de Paz y habría trabajado con la esposa del Senador Cepeda. ▶ PAG. 2

### FRASE PARA LA MEMORIA

“La destrucción de las estatuas es una manera de maldecir o destruir la memoria y herir profundamente el sentimiento histórico de la sociedad...”

STÉPHANE RATTI  
Paris, Le Figaro, 2020

## DERECHOS HUMANOS

### Maduro libera presos políticos para legitimar elecciones parlamentarias

El Secretario de Estado de USA aseguró que "ninguno de estos venezolanos debería haber sido encarcelado ni un solo día" y señaló que las "desestimaciones de los cargos (prometidos en el decreto) son condicionales". ▶ PAG. 4



## DIRECTORIO EDITORIAL

Iniciativa Democrática de España y las Américas (IDEA) es un foro internacional no gubernamental de exmandatarios demócratas, respetuosos de la alternabilidad democrática, que patrocina la Fundación IDEA-Democrática como objeto primordial. Desde la sociedad civil y la opinión pública observa y analiza los procesos y experiencias democráticos iberoamericanos, reflexiona sobre las vías y medios que permitan la instalación de la democracia allí donde no existe o su reconstitución donde se ha deteriorado, así como favorecer su defensa y respeto por los gobiernos donde se encuentra radicada. [www.idea-democratica.org](http://www.idea-democratica.org)

PRESIDENTE DE LA FUNDACIÓN IDEA  
Nelson J. Mezerhane Gosen

SECRETARIO GENERAL DEL GRUPO IDEA  
Asdrúbal Aguiar

EDICIÓN Y DIAGRAMACIÓN  
Lucia Cerboni / Diario Las Américas



## POLÍTICA

## Fiscalía General de Colombia asume conocimiento en la investigación del expresidente Uribe

► VIENE DE LA PAG. 1

CD (Prensa). Con ocasión de la renuncia a su curul en el Senado de la República del expresidente Álvaro Uribe Vélez, la Corte Suprema de Justicia reconoció no ser la autoridad competente en el caso que se seguía en su contra y remitió el expediente a la Fiscalía General de la Nación. Álvaro Uribe, víctima según sus abogados del desconocimiento de sus garantías constitucionales y graves violaciones al debido proceso, en un sistema acusatorio que obliga a que el proceso sea público, encontrará ahora la oportunidad para que se enmienden las graves imperfecciones que acumula su expediente y podrá demostrar su inocencia ante la justicia y ante los colombianos.

Con posterioridad a la medida restrictiva proferida en su contra, medios de comunicación denunciaron que el Magistrado Cesar Reyes investigador del expresidente Álvaro Uribe Vélez, ponente del caso en ese alto tribunal y uno de quienes lo privaron de la libertad, fue contratista del gobierno Juan Manuel Santos a través del Fondo de Programas Especiales para la paz en actividades relacionadas con el proceso de paz con las FARC.

Dado que el Expresidente Álvaro Uribe Vélez lideró la oposición a ese proceso y del NO que triunfó en el plebiscito de octubre de 2016 se ha cuestionado la independencia e imparcialidad del juez, así como que no haya comunicado ese antecedente de su actividad profesional a sus compañeros de sala. La bancada del Centro Democrático le ha enviado un cuestionario en el cual le preguntan, además, por sus nexos con la esposa del senador Iván Cepeda (trabajaron juntos en la USAID), si como abogado defendió a algún miembro de las Farc y sus nexos con los magistrados José Luis Barceló y Luis Antonio Hernández, relacionados directamente con los atropellos contra el expresidente Uribe en el alto tribunal ■



ÁLVARO URIBE VÉLEZ, EXPRESIDENTE DE COLOMBIA (2002-2010). (AFP)



## Se ha violentado la regla de elección de un latinoamericano

SEDE DEL BANCO INTERAMERICANO DE DESARROLLO, WASHINGTON D.C. (CORTESÍA)

► VIENE DE LA PAG. 1

En carta que dirige el pasado 3 de septiembre al actual Presidente de la República costarricense, Carlos Alvarado Quesada, la exmandataria de dicha nación le recuerda que, “cuando, a inicios de este año, con el generoso apoyo de su gobierno, decidí proponer mi nombre para ejercer la presidencia del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), lo hice sobre la base de un gran realismo. Tanto su gobierno como yo, sabíamos de las limitaciones que un país con muy poco capital accionario como el nuestro, podría tener para concretar dicha aspiración”.

Se dice convencida y lo sigue estando en cuanto a que, el liderazgo y visión que Costa Rica y su candidatura ofrecían eran los que el BID y nuestro hemisferio requerían en los tiempos que corren. Iniciamos el proceso – afirma – persuadidos ella y su gobierno de que la competencia por el cargo se daría con absoluto respeto por la normativa estatutaria y consuetudinaria que habían regido hasta entonces. “Serviría para contrastar propuestas sobre cómo hacer frente a los preocupantes síntomas que muestra la región”, agrega, antes de ajustar que “los acercamientos que tuvimos con varios de los socios del BID, confirmaron la viabilidad de nuestra visión”.

“Con la llegada de la pandemia y sus devastadoras consecuencias, nuestras convicciones compartidas sobre la importancia que tendría la presidencia del BID para contribuir a forjar un mejor futuro para la región se afianzaron aún más”, agrega.

Sin embargo, dos factores alteraron de manera importante el proceso trazado hacia la elección. El primero de ellos fue, precisamente, la pandemia, que limitó de manera sensible la posibilidad de tener un debate amplio y reposado sobre el relevo en el BID, dada la justificada concentración de los gobiernos en la atención de aquella.

El segundo factor, sin embargo, fue, según lo declara en su misiva al gobernante de Costa Rica, “el cambio abrupto en una de las reglas que desde la creación del BID han regido el proceso de presentación y selección de candidaturas”.

### Seguir adelante con nuestra aspiración nacional equivaldría a endosar un proceso que no considero conveniente ni para el BID ni para el Hemisferio en las presentes condiciones.

Según esa regla, la presidencia del Banco la ocuparía siempre un latinoamericano o un caribeño, y la vicepresidencia un estadounidense. Sin embargo, el gobierno de Estados Unidos de América decidió alterar esa norma que estuvo vigente por sesenta años, sin que previamente mediaran procesos de consulta o acuerdos institucionales, y presentó un candidato propio.

Esta decisión, en la apreciación de la presidenta Chinchilla constituye, además, “una señal en extremo preocupante para la gobernanza que debe regir en una institución financiera que, como el BID, está obligada a apegarse estrictamente a las normas escritas o consuetudinarias y a generar certidumbre, confianza mutua y previsibilidad en sus actuaciones”.

Dadas las necesidades financieras que tendrán los países y las inversiones que está exigiendo la atención de la pandemia, se deberán movilizar más recursos mediante alianzas con sectores productivos y organismos multilaterales y regionales. También impulsar la ampliación de su capital, para lo que será clave que quien dirija la organización genere confianza y sepa armonizar las diversas posiciones de los actores que inciden en su operación.

La región requiere más apego al estado de derecho, más seguridad jurídica, más integridad, más protagonismo ciudadano y más democracia, en especial con instituciones justas, eficientes y transparentes. Y el talento joven de nuestra región debe ser la gran fuerza que impulse la renovación económica en los años por venir, es el compromiso que asume la exmandataria de ser elegida durante este año ■



## ELLOS OPINAN

LA PREGUNTA:

# La oposición venezolana ¿dividida por el régimen de Nicolás Maduro?



HENRIQUE CAPRILES,  
DIRIGENTE DE PRIMERO JUSTICIA

“La política significa generar acuerdos, buscar soluciones para la gente. No puedo adelantar si mi gestión como líder político ha tenido éxito o no, es probable que pueda fracasar, pero tengo que intentarlo. A Requesens no lo excarcela un ejército, sale como consecuencia de la búsqueda de acuerdos, que todavía no generan resultados para el grueso de la población. Yo no sé si este proceso electoral, la búsqueda de ese hecho político, se va a lograr, pero tenemos que dar la pelea. Si Maduro sigue teniendo el control interno, no podemos seguir con la misma estrategia. Si yo tengo que hablar con chinos, rusos, turcos o con los cubanos que a mí nunca me han querido, con cualquier persona que piense distinto a mí, incluso regímenes autoritarios, para parar la tragedia que vive Venezuela, yo lo voy a hacer. Las sanciones por sí solas no tumban gobiernos. No se trata de que la Unión Europea se pelee con Estados Unidos, pero veo que el Gobierno de Trump no tiene planteamientos que abran espacios para la negociación” ■



JUAN GUAIDÓ,  
PRESIDENTE DE LA ASAMBLEA NACIONAL Y  
ENCARGADO DEL PODER EJECUTIVO DE VENEZUELA

**Pacto Unitario.** “Rechazar el fraude convocado por la dictadura para el 6 de diciembre y dedicar esfuerzos para su deslegitimación, dentro y fuera de Venezuela; desplegar una campaña nacional e internacional por elecciones presidenciales y parlamentarias libres; construir y organizar un nuevo espacio o plataforma de unidad y coordinación de las fuerzas democráticas y de la sociedad civil organizada; sentar las bases de un Gobierno de Emergencia Nacional, cuyo objeto sea dirigir la transición, atender de manera urgente la crisis económica y social, y convocar a elecciones libres; construir puentes y establecer garantías con los actores civiles y militares que actúen apegados a la constitución para reestablecer la democracia; profundizar y escalar la presión internacional sobre la dictadura; activar una consulta popular, con apoyo internacional, que permita a todos los venezolanos, dentro y fuera del país, expresar la voz del pueblo y manifestar el respaldo necesario para avanzar hacia nuestra libertad, recuperar la democracia y promover el bienestar de todos los venezolanos” ■



MARÍA CORINA MACHADO,  
LÍDER DE VENTE VENEZUELA

“Considero que es mi deber agotar todas las posibilidades de coordinar las fuerzas para lograr el cese de la usurpación e impulsar la construcción de una plataforma donde participen todos los venezolanos comprometidos con el desalojo del régimen criminal, y que excluya a quienes pretenden unirse para sabotear nuestra lucha: los cómplices y los corruptos. Nosotros fuimos pioneros al apoyarte como Encargado de la Presidencia de la República [le dice Machado a Juan Guaidó]. Participaste en una aventura en la cual estaban –no lo has desmentido– los jefes de las mafias: la financiera, Raúl Gorrín; la represiva, generales Vladimir Padrino López, Iván Hernández Dala y Manuel Cristopher Figuera; y la judicial, Maikel Moreno. De allí derivaría un gobierno “compartido” que era y es inaceptable. Siempre te planteé que la salida del régimen de Maduro requería construir una opción de fuerza, y que para ello la activación del TIAR revestía importancia. Sería un engaño pretender volver a consultar lo ya consultado para colar la prolongación de tu condición de presidente interino” ■

## Reflexión sobre Venezuela

**Asdrúbal Aguiar.** El drama terminal que padece Venezuela –no es un accidente, es la consecuencia de un proyecto global del marxismo “progresista”– va más allá de la destrucción de sus lazos como nación y de sus cimientos como república. Los venezolanos, viven bajo secuestro, aplastados por un sólido muro que no es de realismo mágico. Medran hambriento y desesperados por lo esencial para subsistir, en diáspora hacia afuera y hacia adentro, presas de una pandemia mortal en avance y al que se lo traga una cultura de la muerte impuesta y la desconfianza, sobre un territorio vuelto rompecabezas, repartido entre la criminalidad “oficial” y su clientela junto a los cárteles del oro y el narcotráfico. Pero lo cierto y en conciencia, es que los venezolanos

no encontrarán ayuda sincera, adentro y afuera, sino en quienes guiados por la razón de humanidad o sintiéndose amenazados por su situación, puedan comprenderlos; no tanto en quienes, ensalvados de poder, trafican con las ilusiones y hasta resucitan como a Lázaro el mito de El Dorado en tierra ajena. Por lo pronto, la actual Asamblea Nacional y sus autoridades no tienen periodos constitucionales que se agoten, justamente, por haber sido desmantelada la Constitución y estar sometido el país a una provisionalidad constitucional por el Estatuto para la Transición. El falso dilema entre abstenerse o no ante unas elecciones espurias convocadas por Maduro para diciembre, o hacer lo que sea, condena al peligro del engaño y la «simulación» democrática dentro de un contexto de depravación política que no tiene paralelos en la historia ■



VENEZOLANOS EN DIÁSPORA HACIA COLOMBIA.



## DERECHOS HUMANOS



(ELNACIONAL.COM)

## El indulto que se otorga está condicionado dice la dictadura

135 organizaciones opositoras consideran que los comicios serán manipulados por el oficialismo y el pasado 31 de agosto, Juan Guaidó anunció no participarán en los mismos

► VIENE DE LA PAG. 1

“La excarcelación de un considerable número de presos políticos y diputados perseguidos en Venezuela es una buena noticia y una condición sine qua non para seguir avanzando en la organización de unas elecciones libres, inclusivas y transparentes”, escribió el alto representante de la Unión Europea (UE) para la Política Exterior, Joseph Borrell, en su perfil en la red social Twitter.

No obstante, Sebastiana Barráez, periodista especializada de la fuente militar, observa que “desde que el régimen de Nicolás Maduro Moros encontró el beneficio de tener presos políticos para someter voluntades, comprar conciencias y doblegar principios, lo ha usado de manera indiscriminada. Abrir algunas celdas para aceitar puertas y avanzar en los planes de quedarse en el poder mientras destruye a las instituciones es parte del sistema implementado junto con los organismos de Inteligencia, la administración de Justicia y el uso de instituciones como el Consejo Nacional Electoral, el Ministerio Público, el Tribunal Supremo de Justicia, entre otros”, precisa.

El Secretario de Estado de USA, Mike Pompeo, entre tanto, recuerda que la medida otorga gracia a 110 personas, un número que supone solo “un tercio de los presos políticos”

existentes en Venezuela. Y lo cierto es que la firma del decreto se da después de un proceso de negociaciones ocultas entre el Gobierno venezolano y el opositor Henrique Capriles, excandidato presidencial, señalado por el Tribunal Supremo de Justicia en el exilio de estar comprometido con el caso Lava-Jato de Brasil, levantando un fuerte revuelo entre el sector de la oposición liderado por el presidente interino del país, Juan Guaidó, quien ha rechazado las negociaciones. Advirtió que Capriles ha actuado “a título personal” y aseguró que no participará en “fraudes” electorales como el que plantea Maduro para ponerle fin a la actual Asamblea Nacional que se le opone. “La ruta es clara: la salida de la dictadura y conformar un Gobierno de emergencia nacional que restituya la democracia para realizar elecciones libres”, señala Guaidó.

Pompeo aseguró, adicionalmente, que “ninguno de estos venezolanos debería haber sido encarcelado ni un solo día” y señaló que las “desestimaciones de los cargos (prometidos en el decreto) son condicionales”, ya que el documento determina que los cargos podrían ser restituidos si los detenidos “vuelven a cometer cualquier acto de terrorismo, violencia o golpista” ■

## LOS PRESIDENTES EN LAS REDES



### “Felipe Calderón H.

(@FELIPECALDERON)

En México no se están registrando 2 de cada 3 muertos por Covid. Tenemos casi 45.000 fallecimientos al mes. 190 muertos y 10 millones de contagios, calculan. Es una tragedia mayor” ■

### “Felipe González

(EL PAÍS)

Martín Villa fue impecable y fuertemente comprometido con el Estado de Derecho, su preservación y su desarrollo. Puedo testimoniar su entrega a la recuperación de las libertades democráticas de los españoles... como ministro del gobierno de Adolfo Suárez” ■

### “Ricardo Lagos Escobar

(@RICARDOLAGOS)

Que EEUU proponga un candidato a la presidencia de @el\_BID rompe todos los acuerdos políticos. Esta elección debe ser postergada para consensuar el nuevo camino de la institución. Está en juego la convivencia hemisférica y la dignidad de América Latina” ■

### “Andrés Pastrana A.

(@ANDRÉSPASTRANA\_)

El Fiscal Barbosa debe revelar sus impedimentos para investigar los dineros de #Odebrecht a @JuanManSantos. Expresidente Santos sale en defensa del fiscal Barbosa” ■

### “Ernesto Pérez Balladares

(@PEREZBALLADARES)

Falso lo que escribe este señor Eisenman, tan falso como lo que escribió su periódico motivando mi demanda. La demanda la interpuse hace ocho años, no como insinúa Eisenman, ahora” ■

### “Jorge Tuto Quiroga

(@TUTOQUIROGA)

El mismo día sentencian a dos tiranos. Evo y Correa se llenaron de corrupción, huyeron cobardemente al exterior, buscaron impunidad violando sus leyes y terminan inhabilitados por sus propios jueces” ■

## Firmantes de las declaraciones de IDEA

- Oscar Arias, Costa Rica
- José María Aznar, España
- Nicolás Ardito-Barletta, Panamá
- Belisario Betancur, Colombia (†)
- Enrique Bolaños, Nicaragua
- Armando Calderón Sol, El Salvador (†)
- Felipe Calderón, México
- Rafael Ángel Calderón F., Costa Rica
- Fernando Henrique Cardoso, Brasil
- Laura Chinchilla Miranda, Costa Rica
- Jean Chrétien, Canadá

- Alfredo Cristiani, El Salvador
- Fernando de la Rúa, Argentina
- Eduardo Duhalde, Argentina
- Sixto Durán Ballén, Ecuador (†)
- José María Figueres, Costa Rica
- Vicente Fox, México
- Eduardo Frei, Chile
- César Gaviria, Colombia
- Felipe González, España
- Lucio Gutiérrez, Ecuador
- Osvaldo Hurtado L., Ecuador

- Luis Alberto Lacalle, Uruguay
- Ricardo Lagos, Chile
- Mauricio Macri, Argentina
- Jorge Jamil Mahuad, Ecuador
- Ricardo Martinelli, Panamá
- Hipólito Mejía, República Dominicana
- Luis Alberto Monge, Costa Rica (†)
- Mireya Moscoso, Panamá
- Gustavo Noboa, Ecuador
- Andrés Pastrana, Colombia
- Ernesto Pérez Balladares, Panamá

- Sebastián Piñera, Chile
- Jorge Quiroga, Bolivia
- Miguel Ángel Rodríguez, Costa Rica
- Julio M. Sanguinetti, Uruguay
- Luis Guillermo Solís Rivera, Costa Rica
- Alejandro Toledo, Perú
- Álvaro Uribe, Colombia
- Juan Carlos Wasmosy, Paraguay

www.idea-democratica.org